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« Mot du maire»  

Par Martin Carrier 

Bonjour chers citoyennes et citoyens, 
 

 Les journées raccourcissent et l'été laisse la place à l'automne, nous de-
vrions avoir un bel automne rempli de belles couleurs et de beau temps. 
 

 Au bureau municipal, il y a eu quelques changements ces derniers temps, 
la venue de Marie-Ève Turgeon comme adjointe greffière-trésorière et elle rem-
placera Lyne qui est partie à la retraite. Elle occupera aussi le poste  de coor-
donnatrice en loisirs. J'aimerais lui souhaiter une belle retraite bien méritée. 
Nous sommes persuadés, le conseil et moi, que Marie-Ève saura relever tous 
les défis qu'elle aura dans ses nouvelles fonctions. 
 

 Il y a eu plusieurs travaux dans notre municipalité cet été, il y a eu des tra-
vaux sur la 297 qui étaient du ressort du ministère des transports et ils ne pour-
ront pas faire l'asphaltage au complet comme prévu. Ils devront le planifier 
dans leurs prochains travaux. La municipalité a aussi fait faire des travaux 
d'amélioration de nos routes et il en reste encore qui seront faits par A et D Lan-
dry qui a remporté l'appel d'offre du plus bas soumissionnaire.  
 

Nous avons utilisé le programme de subvention de la taxe sur l'essence du 
Québec(TECQ) pour les travaux qui restent à venir. Pour les réparations faites 
au début du printemps, nous avions reçu une très bonne subvention pour ces 
travaux. Les employés de voirie s'efforcent de faire les tâches prévues et ça 
malgré le mauvais temps qui change leur emploi du temps à chaque fois. 
 

 Nous vous annoncerons dans les prochaines semaines la date de la jour-
née municipale qui sera un moment pour se rencontrer et discuter. Vous serez 
tous les bienvenus. Nous entamons la période des budgets bientôt. Ce sera un 
temps de réflexion et de travail pour Vanessa, notre directrice,  qui aura la tâche 
de nous conseiller dans les orientations préférables à prendre pour le conseil 
tout en gardant en tête le développement de notre municipalité. 
 

 Passez une saison pleine de belles expériences et bonne chasse aux 
chasseurs! 
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« Message de votre municipalité»  

Par : Vanessa Caron et Marie-Ève Turgeon 

Chers citoyens, 

Déjà un peu plus de 8 mois que je suis en poste à titre de directrice générale et greffière-trésorière 
et c’est comme si j’y étais depuis toujours. Chacun de vous qui venez à ma rencontre, qui m’en-
courage, qui me dit de bons mots est une source de motivation pour moi. Cela me donne l’élan de 
poursuivre. Je tiens à vous remercier pour votre confiance, votre respect. 

La charge de travail du poste de directrice générale/greffière-trésorière est souvent méconnue. 
Moi, la première, je ne savais pas dans quoi je m’embarquais. On porte plusieurs chapeaux en 
même temps et c’est parfois difficile de naviguer à travers ces différents chapeaux. Le fait que vous 
soyez conciliants envers les travailleurs.euses de la Municipalité est vraiment d’un grand soutien. 
Les délais peuvent parfois être plus longs, les réponses moins rapides selon certains moments 
dans l’année et surtout selon les embûches rencontrées. 

La municipalité présentement peut compter sur 2 employés de voirie qui ont à cœur que nos routes 
et parcs soient propres et bien entretenus. Ils mettent beaucoup d’effort à le faire rapidement, mais 
nous ne sommes pas à l’abri d’un bris de machinerie, des délais d’attente pour une simple pièce, 
dame nature qui fait des siennes et qui retarde le travail. Le fait que vous soyez indulgents, pa-
tients et courtois éliminent un stress supplémentaire. D’ailleurs, pour la saison hivernale, une offre 
d’emploi est en circulation pour trouver une troisième personne pour venir compléter l’équipe en 
voirie. La saison approche rapidement et je peux dire que la machinerie est pratiquement prête 
pour affronter l’hiver. Les inspections mécaniques ont débuté et je ne peux que saluer le travail de 
notre chef d’équipe à la voirie, monsieur Jannick Bérubé, qui a passé l’été à remettre en état la ma-
chinerie qui manquait d’amour. Merci également à monsieur Laurent Michaud pour la tonte de pe-
louses, le débroussaillage des chemins et les menus travaux. Malgré un été en dents de scie, vous 
avez toujours été fidèles au poste! Si vous les croisez dans le chemin, prenez le temps de les sa-
luer et de les encourager! 

Je prends l’occasion aussi pour souhaiter la bienvenue à madame Marie-Ève Turgeon, adjointe 
greffière-trésorière, nouvellement en poste depuis le 24 juillet dernier. Elle saura vous accueillir au 
bureau avec le sourire. 

Par le fait même, je désire souhaiter une très belle retraite à madame Lyne Arguin, qui a été d’un 
incroyable soutien à mon entrée en poste, mais également pendant 2 ans, une aide inestimable 
pour la municipalité. Ce fût un extrême plaisir de pouvoir te côtoyer au travail à tous les jours! 

J’en profite également pour vous dire que la situation financière de la Municipalité remonte la pente 
tranquillement. Vous pourrez le constater dans les états comparatifs présentés plus bas. Nous 
sommes en pleine planification budgétaire pour l’année à venir. Beaucoup d’heures de travail pour 
vous rendre un budget équilibré pour l’année 2024. 

Je vous souhaite à toutes-tous un très bel automne! 
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***Malgré quelques dépassements de coûts anticipés d’ici la fin de 2023 et des revenus moins élevés que prévu (matières résiduelles, 

le nombre de personnes en défaut de paiement des taxes) certains postes de dépenses permettent d’avoir un prévisionnel moins élevé et 

de dégager un surplus anticipé d’approximativement 48 000$, entre autres avec la diminution des heures effectuées par la firme Solu-

tion SMJ, la moyenne des salaires à l’administration ayant également diminué par rapport à ce qui avait été budgété et le manque de 

personnel en voirie.  

============================================================ 
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L’été 2023 qui tire à sa fin, l’heure est au bilan du terrain de jeux 2023. Soulignons le travail 

incomparable de nos quatre animatrices qui ont su divertir les jeunes durant les 8 semaines. 

Merci à Marilou Bélanger, Kasandra Lavoie, Kelly-Ann Fortin ainsi que Malorie Doiron en rem-

placement d’Ariane D’Astous qui a dû prendre soin de sa santé avant tout. Il ne faut pas ou-

blier non plus David Ratté qui est venu prêter main-forte en début de camp pour pallier l’ab-

sence d’Ariane. Un grand merci également à Laurie Bélanger qui a été une ressource plus que 

profitable pour les animatrices et les jeunes du camp! 

Les 32 jeunes inscrits pour le terrain de jeux ont pu participer à diverses activités : 

-Zoom nature-Base plein air de St-Damase 

-Jardins de Doris 

-Parc des îles 

-Course en couleurs à Saint-Moïse dans le cadre du 150e
 

-Défi Vélo-Route Desjardins 

-Olympiades inter camp 

-Jeux d’eau/crèmerie 

-Piscine  

-Plage de Sainte-Luce… 

S’ajoute à ces sorties, des ateliers techno-sciences, ateliers de cuisine, lire au camp, chasse 
aux trésors, ateliers thématiques à chaque semaine, défi des chefs et une après-midi cinéma 
avec les camps de Saint-Moïse et Saint-Noël  

S’est conclu le camp avec un gala Méritas avec la remise de prix Citron à tous les jeunes. 

Au cours de l’automne, la municipalité déposera un projet en vue d’obtenir une subvention 
pour offrir un service de garde pour la semaine de relâche. Soyez à l’affût! 

Surveillez de près également la page Facebook de la municipalité, les inscriptions au terrain 
de jeux 2024 débutera au tout début du printemps 2024. 
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*******************À mettre à ton agenda*********************** 

Activités d’Halloween pour les jeunes 

Vendredi 27 octobre 

Film pour les 5 à 12 ans au centre communautaire à 19h00 

Soirée disco pour les 12 à 17 ans au local des loisirs à 20h30 

Viens déguisez et reçois une surprise. Invite tes amis et viens t’amuser 
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Projet éolien Canton MacNider 

Invitation à une soirée portes ouvertes 

 

Le projet éolien Canton MacNider (ci-après « Projet ») est localisé dans les municipalités de Saint-

Damase et Saint-Noël, sur le territoire de la MRC de La Matapédia. Le parc éolien proposé sera 

développé par Parc éolien Canton MacNider s.e.c. et produira environ 122,32 MW d’énergie éo-

lienne. Le Projet sera raccordé au réseau d’Hydro-Québec.  

Le Projet vise l‘implantation d’une vingtaine d’éoliennes réparties sur des terrains privés dans la 

zone générale du parc éolien de Saint-Damase et son pourtour. De plus, le Projet comprend, sans 

s’y limiter, d’autres infrastructures temporaires et permanentes, notamment des zones d’entrepo-

sage, des chemins d’accès, un réseau collecteur d’électricité, une station météorologique et une 

sous-station électrique.  

À cette étape-ci du développement du Projet, les commentaires et préoccupations de la commu-

nauté locale sont importants pour nous afin de s’assurer que le projet proposé offre le plus d'avan-

tages à la collectivité tout en s’harmonisant dans le milieu dans lequel il s’insère. Les commen-

taires reçus seront pris en compte lors du développement du Projet et de la préparation des de-

mandes d’autorisation environnementales applicables. 

Détails de la séance d’information : 

Nous serions heureux de vous accueillir lors de la soirée portes ouvertes afin de vous permettre 

d’en savoir plus sur le Projet, de nous faire part de vos préoccupations, de vos questions et de vos 

commentaires, et de rencontrer les membres de l'équipe du Projet. Veuillez noter que la soirée 

portes ouvertes sera une activité informelle et aucune présentation n’est prévue. Des rafraîchisse-

ments seront servis. 

 

DATE : Jeudi 28 septembre 2023 

HEURE : De 16 h à 19 h 

LIEU : Le centre communautaire de Saint-Damase 

ADRESSE : 379, rue de l’Église, Saint-Damase G0J 2J0  

  

Pour tous renseignements supplémentaires, n’hésitez pas à communiquer avec nous : 

Site internet : www.cantonmacniderwind.com  
Courriel : cantonmacniderwind@libertyutilities.com  
Adresse postale : 354, Davis Road, Oakville, ON, Canada L6J 2X1 
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Chers citoyens,  

C’est avec plaisir que je vous écris ces quelques lignes afin de me présenter à vous. 
Je m’appelle Marie-Ève Turgeon et depuis le 24 juillet 2023, j’occupe le poste d’ad-
jointe greffière-trésorière et coordonnatrice en loisirs au sein de la Municipalité de 
Saint-Damase.  

Après plus de 3 ans en tant qu’agente administrative pour le CISSS BSL, ce nouveau 
défi m'a grandement interpellée pour donner un peu de vie à notre municipalité. Éta-
blie dans notre belle paroisse depuis 1 an avec ma famille, j’ai à cœur d’offrir un ser-
vice de qualité et personnalisé à chaque citoyen, tant au niveau de la coordination en 
loisirs qu'au volet administratif.  

Grâce à ma vision proactive du développement des activités/événements, cela va me 
permettre de m'épanouir dans une autre sphère de ma personnalité en vous offrant, 
en collaboration avec les organismes du milieu, un calendrier varié qui correspondra à 
tous les âges.  

Jeune maman d’un petit garçon de 2 ans, j’ai la conviction que la municipalité de 
Saint-Damase est un endroit paisible à vivre et que mon rôle au sein de la commu-
nauté pourra ajouter une touche de vitalité à celle-ci.  

Soyez assurés que je serai fidèle au poste, prête à vous 
accueillir avec le sourire et de pouvoir échanger avec vous, 
au bureau comme dans les activités. 

 Au plaisir,  

Marie-Ève Turgeon 

 Adjointe greffière-trésorière/ coordonnatrice en loisirs 

« Message de votre coordonnatrice en loisirs»  

Par :Marie-Ève Turgeon 
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« L’école vous informe»  

Par Martine Lavoie 

Une nouvelle année qui commence pour nos petits et nos grands avec le retour à l’école 

Voici la répartition des classes cette année dans nos deux bâtiments: 

• Maternelle 4 ans :  9 jeunes avec Mme Valérie 

• Maternelle 5 ans:   12 jeunes avec Mme Faguie 

• 1ère et 2e années  17 jeunes avec  Mme Hélène 

• 3e-4e années 16 jeunes avec Mme Mélanie 

• 5e-6e années  20 jeunes avec Mme Martine 

Directrice: Renée Belzile 

Secrétaires: Doris Lagacé et Valérie-Roxanne Dubé 

Orthopédagogues: Jessie-Kate Caron et Marie-Ève Plourde 

Travailleuse sociale: Joanie Gaudreault 

Anglais: Jessie-Kate Caron et Marie-Ève Hachey  

Éducation physique:  Brittany Barrest-Durette et Marc-Antoine Lévesque 

Musique: Nicolas D’amours 

C’est le retour de plusieurs de nos éducatrices à notre plus grand bonheur soit Marie-Hélène Tur-

cotte, Marie-Pier Audy, Carol-Ann Audy, Josianne Thériault et Marie-Ève Hachey. Bienvenue à 

Karine Gagnon. 

Comme une classe du premier cycle a dû fermer, c’est avec regret que Marie-Josée Harvey a dû 

quitter  son poste à Saint-Noël pour un autre dans la commission scolaire. C’est le cœur lourd 

que nous débutons la nouvelle année scolaire. Après de nombreuses années comme collègue, 

nous souhaitons son retour dans les prochaines années.  

============================================ 

À Saint-Damase, nous allons passer l’année sous le signe de la musique car les jeunes seront 

divisés en 5 équipes selon les styles musicaux mais surtout selon  les années  40, 50, 60, 70, 

80...des découvertes en perspective! 

Vous pouvez suivre notre page Facebook pour voir les activités de l’automne dans nos deux ma-

gnifiques écoles. Bonne rentrée à tous les étudiants, jeunes ou moins jeunes 
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Fête de la rentrée 

lundi, 25 septembre 

(remis au 26 septembre en cas de pluie) 

Les parents de Saint-Damase et Saint-Noël sont invités à venir célébrer le début de l’année avec 

leurs enfants. Voici l’horaire de cette soirée haute en couleurs qui se déroulera dans la cour 

d’école de Saint-Damase. 

 

16h00 à 19h00 : Ouverture de l’aire de jeux Gino Ouellet  

                         

                          Barbe à papa et pop-corn gratuits offerts par l’Association sportive de Saint- 

                          Damase 

 

16h30 à 18h00 : Souper hot-dogs offert par l’École et Alimentation Saint-Damase. 

 

18h00 : Réunion pour les parents de 3e
-4e années (classe de Mélanie) 

18h30 : Réunion pour les parents de 5e
-6e années (Classe de Martine) 

 

Nous souhaitons créer un moment de rencontre et d’information pour toutes les familles de Saint-

Damase et Saint-Noël. 

 

L’équipe-école de l’école Saint-Damase/LaVolière 
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« Association sportive»  

Par: Marie-Chantal Bienvenue 

Suite à l’assemblée générale annuelle du 18 juillet 2023, voici le nouveau conseil d’administration 

de l’association sportive de Saint-Damase: 

Président: Alexandre Turgeon 

Vice-président Mathieu Ouellet 

Secrétaire: Marie-Ève Turgeon 

Trésorière: Martine Lavoie 

Administrateurs: Audrey Turcotte, Mikes Desjardins, Marie France Caron et un membre jeunesse 

en rotation. Bienvenue à tous les nouveaux membres! 
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Bilan des loisirs pour 2022 tel que présenté à l’AGA de juillet 
 

Comme plusieurs organismes,  nous avons vécu une période d'arrêt en 2019-2020 durant la Covid. 
Seulement deux activités virtuelles furent organisées. 
 

Il est à noter que nous étions déjà au ralenti par grand manque de bénévoles. 
 

En 2022, nous avons recommencé quelques activités, plusieurs en partenariat avec d'autres comi-
tés pour pallier au manque de bénévoles. À ce jour, la recherche de nouveaux bénévoles reste tou-
jours le plus grand défi du comité. Il en est de sa survie. 
 

Vu la complexité et la grande responsabilité des tâches reliées aux activités patinoires et terrain de 
jeux, ces deux activités sont maintenant organisées et financées par  la municipalité.  c’est donc une 
moins grosse charge auprès des bénévoles qui aimeraient s’impliquer. 
 

Il est à noter que même si nous sommes moins impliqués dans le terrain de jeux, nous participons 
financièrement a le bonifier et occasionnellement nous sommes impliqués à divers niveaux pour son 
amélioration 

 

Nous avons acheté une machine à pop-corn et barbe à papa afin de faire profiter nos jeunes de ces 
petites gâteries durant toute l’année. Également, une deuxième télé a été achetée pour l’aménage-
ment de 2 locaux pour le terrain de jeux. 
 

Nous avons coopéré dans les activités suivantes qui furent des succès : 
 

• Cinq activités de danses en lignes (fournies bénévole, jus, chips, prix de participation pour les 
jeunes). 

• Fête de la famille juin 2022 (bilan financier à venir) 
 

En juin 2022, nous nous sommes inscrits pour le soccer jeune inter-municipal avec Soccer Mitis. 
Toutefois, le bilan fût plutôt négatif ( pas d'enseignement, plus des parties, jeunes laissés de côté, 
toujours loin car on a pas de terrain ici). Au final, peu de jeunes ont participé et ce seulement à une 
ou 2 fois. Il a été décidé de ne pas renouveler l'an prochain. 
 

En décembre 2022, une soirée de jeux de société a été organisée dans la grande salle. Une tren-
taine de participants sont venus. Tous ont demandé à ce que l'activité soit récurrente. 
 

En  2023,  nous avons refait  en janvier la marche aux flambeaux qui encore une fois fût appréciée. 
Un journée « Carnaval » en collaboration avec les 50 ans et + ainsi que  l'école a été tenté afin de 
vérifier l’intérêt de relancer un plus grand carnaval pour l'an prochain  
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Nous avons continué notre implication aux danses en collaboration avec les 50 ans et plus. 
Nous avons aider pour la création d'une équipe de soccer adultes qui ont joué dans le gymnase 
en hiver et ce printemps dans la cour d'école. Maintenant, il y a aussi un grand terrain au 7e rang 
ouest  que nous aimerions mieux aménager dans le futur. 
 

Une autre soirée de jeux de société a été organisée en mai et nous avons organisé la journée de 
la famille en collaboration avec les divers comités. 
 

Nous avons participé au projet développement de la cour d'école qui est maintenant terminé et a 
été inauguré à la fête de la famille du 10 juin. 
Nous continuons de bonifier l'offre du terrain de jeux. 

 

Nous allons collaborer en offrant le service de bar pour le souper des 50 ans en août ainsi que 
pour la FÉRIA de la MRC de la Matapédia en septembre. Tous les profits iront à notre organisme. 
Merci à tous nos bénévoles ainsi qu’à la population de participer en grand nombre à nos activités 

 

Marie-Chantale Bienvenue, administratrice 

 

AGA tenue le 18 juillet 2023 

====================================================== 

 

 
 

 

 

Les jeunes de l’école utilisant notre 

nouveau terrain de soccer à la sortie 

du village dans le rang 7 est.  

Collaboration de la corporation de 

développement (CDU) et de Liberty 
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« Club des 50 ans et plus»  

Par:  Martine Bérubé 

En ordre  sur la photo: 

Jean-Marc Dumont, Réjean Turcotte, Jocelyne Bélanger, André Paquet, Martine Bérubé,  

Clemont Miousse, Lise Otis, Fabien Vaillancourt et Louis–Georges Ouellet 

Le 3 avril  1972 naissait le Club de Saint-Damase. 

Cinquante ans plus tard, il est toujours aussi vivant et dynamique 

On danse avec Rosanne Langlois 
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« Corporation de développement et d’urbanisme »  

Par:  Helène Ouellet 
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« Fabrique »  

Par: Yolande Bérubé 

Célébrations et messes à venir 

 
Dimanche 1 octobre à 10h00 Célébra�on de la parole 

Samedi 7 octobre à 16h00 Messe 

Dimanche 15 octobre 9h00: Messe de la rentrée en catéchèse 

Dimanche 12 novembre 9h00 Messe 

Dimanche 26 novembre à 10h00 Célébra�on de la parole 

Dimanche  10 décembre à 9h00 Messe 

Dimanche 24 décembre à 20h00 Célébra�on ou messe de Noël   

Déjeuner criée 2023 

Dimanche le 29 octobre de 8h00 à 12h00 

Centre communautaire de Saint-Damase 

C’est le retour de notre campagne de financement annuel 

Apportez vos denrées et vos dons le jour même pour l’encan qui débutera à 10h30 

 

Venez déjeuner en famille et revivre cette tradition importante dans notre paroisse 

Bienvenue à tous 



18 

 

«Chronique d’herboristerie »  

Par : Mélanie Lavoie 

« Que ton aliment soit ta médecine », disait Hippocrate. 

 

Avec la saison froide qui s’en vient, il est de mise de bien manger afin de garder notre système im-

munitaire en santé face aux différents virus qui cogneront bientôt à nos portes. 

C’est pourquoi j’avais envie de vous parler dans cet article du ‘’Vinaigre de feu’’. 

En avez-vous déjà entendu parler ou mieux, en avez-vous déjà fabriqué? 

Commençons par le début. 

Le vinaigre de feu ou cidre de feu a été inventé au début des années 1970 par une Herboriste Amé-

ricaine Rosemary Glastar.  

C’est un remède populaire à base de plantes, d’épices réchauffante et de vinaigre de cidre de 

pomme ou de cassonade. 

Reconnu pour son soutien à la vitalité, son renforcement du système immunitaire il aide aussi dans 

la digestion. 

Utilisé depuis des décennies pour se protéger naturellement du rhume et de la grippe. Il est possible 

de le fabriquer soi-même à faible coût. 
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« Chronique voyage- Partie 1»  

Par: Martine Bérubé 

Paris et France de l’ouest, Normandie 

 

Jour1, 

Après mon départ d’Alsace, j’avais décidé de me joindre à un deuxième voyage offert par le même 

grossiste. Il y avait un petit défi, cet autre voyage commence à Paris, je dois donc m’y rendre! 

Je prends le train de Colmar(Alsace) vers Paris, le fameux train rapide. C’est une petite aventure 

pour moi puisque je ne l’ai jamais fait. Arrivée à Paris ,trouver un taxi et me rendre seule à l’hôtel 

en est une autre. Bon je l’avoue, je me suis fait avoir sur le prix de la course, j’ai vraiment l’accent 

étranger et l’air un peu perdue ! Une fois à l’hôtel, il me reste à attendre les voyageurs et le guide 

de ma deuxième excursion. Ils arrivent de Montréal le lendemain, plus de 24 heures seule à Paris, 

c’est enivrant. 

De ma chambre d’hôtel, je vois le grand cimetière Montmartre.  C’est ma première visite seule 

dans Paris, je m’assois à un café et je regarde passer les gens. Je me balade et je n’ai pas assez 

de yeux et d’oreilles pour savourer tout ça. Je suis aux pieds de la Butte Montmartre et aller au Sa-

cré cœur va de soi. 

Mais je vous parle d’abord du cimetière Montmartre, moins célèbre que celui du Père Lachaise, 

que j’ai déjà vu, mais tout de même spécial. 

Il est né sur l’emplacement de l’ancienne fosse commune de la révolution française en 1789. En 

1825, Paris le déclare cimetière intra-mural officiel. Il y a 21,500 sépultures, c’est un village de 

tombes. Mais c’est aussi un parc magnifique de plus de 800 arbres matures. De nombreuses célé-

brités du 19 et 20 siècles y sont enterrées. Dalida y a un mausolée, devant lequel trône une statue 

de la vedette grandeur nature. 

Mes pas me mènent aux escaliers et rues escarpés qui débouchent sur la Basilique du Sacré 

Cœur de Montmartre. Il ne s’agit pas d’un monument très ancien. En 1873, l’assemblée nationale 

déclare sa construction d’utilité publique, pour appeler la protection divine sur la nation : ‘’ À cause 

des malheurs qui désolent la France, nous reconnaissons que nous avons été coupables.’’ Elle est 

le deuxième monument le plus visité de Paris. 
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Jour 2 

Enfin, je rencontre mon groupe et mon guide, et sans tarder, nous partons en excursion à pieds, 

dans Paris. C’est de cette façon que la ville se révèle vraiment. Première expérience légèrement 

traumatisante : le Métro bondé aux heures de pointe, je le prendrai jusqu’à 5 fois par jour. 

Cette première visite nous amène dans le 18ième arrondissement au Moulin rouge, à la Place Dali-

da, au café de la Galette et au Lapin Agile. Je retrouve des noms connus, des lieux que j’ai vus à la 

télé, dans les films et les chansons. C’est une courte visite que nous terminons par un souper d’ac-

cueil de vraie gastronomie française, rue Rachel devant la grille du cimetière Montmartre. 

Jour 3 

Tôt le matin, nous voilà réunis pour une journée d’exploration de Paris. Nous suivons d’un pas ra-

pide notre guide québécois, passionné par la ville et heureux de nous la faire découvrir. 

Le métro nous mène à la Place du Trocadéro, presqu’aux pieds de la tour Eiffel. Ce lieu est le meil-

leur endroit pour voir et photographier la tour. 

Mon coup de cœur de la journée, c’est Les Invalides, l’immense musée de l’armée. La section 

moyen –âge, contient des salles remplies d’armures de chevaliers et de chevaux. J’y vois aussi les 

artefacts des deux dernières guerres mondiales, propagande, habits de soldats et armes. 

Dans la Cathédrale Saint-Louis des invalides, je vois le tombeau de Napoléon. 

Louis XIV en 1670, fait construire cet édifice pour accueillir les soldats invalides de son armée. 

Aujourd’hui j’ai marché 12 kilomètres et j’ai la tête pleine des beautés de Paris  

Jour 4 et 5 

Je passe deux autres jours à Paris. Je mets alors en pratique la maxime ‘’Suivez le guide’’! Cet 

amoureux de la Ville Lumière nous montre tour à tour, les Arènes de Lutèce (le Paris romain), la 

Place de la Contrescarpe (oui, oui celle de la chanson de Duteil), la maison de Verlaine, puis celle 

d’Hemingway, la place des Grands Hommes (celle de Bruel) et bien d’autres lieux. Au Square René 

Viviane, nous pouvons voir de loin l’état actuel de la Cathédrale Notre 

Dame, couverte d’échafaudages. Impossible de s’approcher le péri-

mètre de sécurité est très grand. Je l’avais visitée lors d’un séjour pré-

cédent. Je fais le vœu de pouvoir y entrer de nouveau, quand elle au-

ra retrouvé toute sa majesté. 

J’aime voir l’église Saint-Germain des Prés joyau médiéval de 543, 

très colorée à l’intérieur, plus vieille église de Paris. Un arrêt prolongé 

au Jardin du Luxembourg, permet une promenade seule dans ce parc 

magnifique tant aimé des parisiens. J’admire la fontaine Médicis du 

XVII, construite dans le style italien et le Palais Marie de Médicis 

(1615) aujourd’hui siège du Sénat. 

Je termine la journée en descendant la Seine sur un bateau à ciel ou-
vert pour un Paris by night. 



21 

Jour 6 

Petit matin frisquet, départ pour Giverny vers la maison de Claude Monet. Ce peintre impression-

niste est le seul à avoir créé le décor de la grande majorité de ses œuvres. Il a représenté son jar-

din de fleurs et son jardin d’eau dans des dizaines de toiles, il a fait de sa demeure son lieu de 

création. Cette charmante visite donne la sensation de marcher dans les toiles de l’artiste. 

Nous découvrons ensuite la ville de Rouen, surnommée la ville aux cents clochers. Rouen est la 

capitale de la Normandie. Nous marchons au cœur de la cité historique. L’immense cathédrale go-

thique du XIIème siècle a été construite sur les fondations d’une basilique des années 300 et d’un 

ensemble romain. 

Elles avaient été partiellement détruites lors des raids vikings en 840. Dans son chœur se trouvent 

les tombeaux des ducs de Normandie et le gisant de Richard Cœur de Lion. Là je suis vraiment 

plongée dans l’histoire. Notre merveilleuse nouvelle guide pour le reste du voyage, est férue d’his-

toire et très généreuse de son savoir. Nous allons à la place du marché ou Jeanne-D ’Arc fut brû-

lée vive en 1431, une grande croix marque l’emplacement. J’ai peine à croire que je suis vraiment 

à cet endroit !!! 

Étretat 

Mon premier contact avec la côte normande se fait à Étretat. Sous une pluie battante et un vent 

glacial, je vois les fameux galets battus par une Manche en furie. La falaise de craie de l’Aval de 

l’Aiguille, offre une suite de rochers formés par l’accumulation de coquilles microscopiques appor-

tées par l’océan. 

On appelle ces immenses roches, galets, parce qu’ils sont polis par la mer et troués, un peu 
comme notre Rocher Percé. Les peintres impressionnistes, tel Monet, les ont rendus célèbres.  

Honfleur 

Pour se rendre à Honfleur nous empruntons le Pont de Normandie construit de 1980 à 1995. Ce 

pont à haubans enjambe l’estuaire de la Seine et relie les villes du Havre et de Honfleur. Il mesure 

plus de 2 km et a coûté 449 millions d’euros à l’État. Il est à péage. C’est un chef –d’œuvre d’ingé-

nierie moderne et une fierté normande dont la traversée impressionne. 

Honfleur, quelle petite ville charmante ! C’est de cette ville que Samuel 

de Champlain part pour le continent américain en 1603 et fonde Québec 

cinq ans plus tard. La vieille ville avec ses maisons médiévales attire 

notre attention. La jolie Cathédrale Ste-Catherine est entièrement cons-

truite en bois au XVème siècle par des marins et est recouverte de bar-

deaux de châtaigniers. Le port Du vieux Bassin situé au centre de la ville 

sur l’embouchure de la Seine, a été créé sur l’ordre de Colbert en 1681. 

Les maisons d’époque sur le quai sont numérotées de 2 à 68, elles font 
partie des monuments historiques français. Leur reflet dans les eaux du 
bassin en fait un site d’une rare beauté, que je quitte à reculons, pour le 
voir jusqu’au dernier moment. 
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Jour 7 

Deauville 

Nous faisons un arrêt sur la plage de Deauville, immortalisée par Claude Lelouch dans le film ‘’Un 

homme et une femme’’. Ses 450 cabines art déco bien alignées, où apparaissent les noms de cé-

lébrités qui l’ont fréquentée, sont un attrait pour les français et les touristes. 

Comme nous sommes dans la région du Calvados, autant en apprendre plus sur la célèbre bois-

son du même nom. C’est une eau de vie de Normandie obtenue en distillant le cidre. Il y a environ 

300 producteurs de calvados dans cette région. Je vais dans une ancienne ferme pour visiter une 

distillerie et goûter la fameuse boisson. Puissant mais délicieux !! 

 Lisieux 

Nous terminons la journée à Lisieux. Honnêtement je ne m’attendais pas à aimer autant cette vi-

site. 

Comme c’est la fête de Sainte-Thérèse de Lisieux, la relique de la sainte est transportée du carmel 

à la basilique, que je visite. J’assiste avec un grand étonnement à une démonstration de foi assez 

surprenante. Dans la basilique, devant la châsse(reliquaire) qui contient un morceau du bras de la 

sainte, une visiteuse entre en transe et se met à parler en’ ’langue’’. Ce qui veut dire qu’elle utilise 

une langue qui n’existe pas et qui est censée être divine. C’est assez déroutant! 

Autrement, la basilique est très belle et très grande. Cette sainte Thérèse, quand j’étais une petite 
fille était priée par me parents et grands-parents. Il y a encore des images de la sainte dans une 
boite chez moi. Dans le garage de mon père, trône une grande image d’elle, que je n’ai jamais osé 
enlever ! Vraiment je n’aurais jamais cru aller à Lisieux, presque en pèlerinage! 

Jour 8 

Les plages du débarquement 

La journée commence sur une des longues plages du débarquement de juin 1944, par la visite 

d’un bunker allemand dans lequel nous passons un petit moment. Assez pour comprendre que les 

alliés en débarquant par la mer, entièrement à découvert, n’avaient pas 

grand chance de survie. 

Nous sommes sur les plages du village de Courseilles sur mer, là où 

sont débarqués les canadiens, elles portaient les noms de code de Gold 

et Juno. Le 6 juin 1944 les alliés déferlent sur les plages de Normandie. 

Plus de 135,000 hommes débarquent pour libérer la France de l’occu-

pation allemande. 

La visite au Musée Canadien du Débarquement, situé dans la zone Ju-
no Beach, est particulièrement émouvante. Je suis fortement interpelée 
par les affiches de propagande allemande, placardées dans toute la 
France durant l’occupation, louant la bienveillance et la protection de 
l’occupant, sous ce titre :’’Populations abandonnées, faites confiance au 
soldat allemand.’’(suite du voyage en décembre) 
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«Communiqués »  

 

LA MRC DE LA MATAPÉDIA RÉCLAME LE TRANSFERT  
D’UNE GARANTIE D’APPROVISIONNEMENT FORESTIER 

 

Amqui, le 12 juillet 2023. Le conseil de la MRC de La Matapédia a profité de la séance ordinaire 
tenue le 14 juin pour adopter différentes résolutions visant à se positionner quant à certains dos-
siers.  

 

D’abord, le conseil de la MRC a réclamé le retour sur notre territoire d’une garantie d’approvision-
nement forestier auparavant attribuée à Scierie Sainte-Irène (usine de Saint-Vianney), dont l’éta-
blissement a été détruit par un incendie en 2020. En effet, le ministère des Ressources naturelles 
et des Forêts a autorisé le transfert vers Bois de sciage Lafontaine de Sainte-Perpétue, laquelle 
entreprise s’engageait à valoriser l’usine de Saint-Vianney par une nouvelle vocation et à y em-
ployer de la main d’œuvre locale. Comme Bois de sciage Lafontaine fait l’objet d’un processus de 
vente, les motifs justifiant le transfert ne tiennent plus et la MRC de La Matapédia demande que la 
garantie d’approvisionnement soit ramenée sur le territoire matapédien. 

 

« Il s’agit d’un sujet important puisque nous croyons que la région a considérablement perdu au 
change dans ce dossier. Si une entreprise locale voulait acquérir l’usine de Saint-Vianney, l’acqui-
sition sera moins attrayante si une garantie d’approvisionnement n’y est pas associée. De plus, La 
Matapédia a perdu beaucoup de volumes d’approvisionnement dans les dernières années et des 
entreprises actives chez nous cherchent sans succès à les augmenter pour accroître leurs activi-
tés de transformation », a expliqué Mme Chantale Lavoie, préfet de la MRC. 

 

Lors de la même séance, la MRC a donné son appui au projet de commémoration des 50 ans des 
Opérations Dignité porté par le Centre de mise en valeur des Opérations Dignité d’Esprit-Saint et a 
appuyé une revendication voulant que soient modifiés les taux d’imposition pour les pompiers vo-
lontaires et à temps partiel afin d’en favoriser le recrutement et la rétention. Le conseil a aussi en-
dossé la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones, décision découlant 
de l’appel à l’action 43 de la Commission de vérité et réconciliation. 

 

Source: M. Pascal St-Amand, greffier adjoint 

Entrevues :Mme Chantale Lavoie, préfet  
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LA MRC DE LA MATAPÉDIA ET SES PARTENAIRES INVITENT LES PLAISAN-
CIERS À LAVER LEUR EMBARCATION 

 

Amqui, le 3 juillet 2023. Afin de réagir à la prolifération des espèces aquatiques envahissantes 
dans différents plans d’eau de l’Est-du-Québec, la MRC de La Matapédia et ses partenaires passent 
à l’action et lancent une opération relative à l’importance, pour les plaisanciers, de procéder au la-
vage de leur embarcation à chacune de leur visite sur un lac. 

 

La présence d’espèces aquatiques envahissantes (moule zébrée, myriophylle à épi, vivipare géor-
gienne, etc.) peut avoir des impacts négatifs très importants, notamment quant à la biodiversité, aux 
prises d’eau potable, à la qualité de l’eau, et aux activités de plaisance pratiquées sur les lacs. Ces 
impacts écologiques, économiques et sociaux préoccupent les municipalités, différentes organisa-
tions matapédiennes de même que des citoyennes et des citoyens. 

« Il y a quelques mois, nous avons été sollicités par différents intervenants du milieu et nous avons 
accepté de nous mobiliser afin de soutenir l’utilisation des stations de lavage sur notre territoire. En 
plus d’outils de sensibilisation, nous prévoyons nous impliquer financièrement afin de permettre l’im-
plantation de stations supplémentaires et de barrières automatisées, et ce, afin de contribuer à pro-
téger les principaux plans d’eau accessibles au public de La Matapédia », a expliqué M. Joël Trem-
blay, directeur général et greffier-trésorier de la MRC de La Matapédia. 

Dès cet été, un dépliant de sensibilisation sera distribué et de grands panneaux seront installés aux 
différents points d’accès au lac Matapédia, dont la situation est jugée prioritaire. La station de lavage 
de la marina Albert-Lévesque de Val-Brillant sera modernisée et le parc Pierre-Brochu de Sayabec 
sera doté de la sienne d’ici la fin de l’année. Elles s’ajouteront à celle du Camping d’Amqui, déjà 
opérationnelle. En 2024, il est envisagé d’installer des barrières automatisées aux trois endroits et 
les efforts pourraient ensuite être concentrés sur d’autres cours d’eau matapédiens. 

 

Par ailleurs, la MRC entend fermer l’accès au lac par le Parc régional de la Seigneurie-du-Lac-

Matapédia pour les embarcations à moteur et travaille, conjointement avec les municipalités concer-
nées, sur un projet de règlement municipal qui viendrait encadrer le lavage des embarcations. 

 

« Il est urgent d’agir afin de protéger nos plans d’eau, qui constituent une richesse inestimable pour 
notre région. Il est nécessaire de nous impliquer afin de contrôler les espèces aquatiques envahis-
santes et de nous assurer de pouvoir continuer longtemps à profiter d’un accès à des plans d’eau 
en santé », a conclu M. Tremblay. 

 

Ce plan d’action est réalisé en étroite collaboration avec la Ville d’Amqui, les municipalités de Val-
Brillant et Sayabec, le Comité de protection du lac Matapédia, et l’Organisme de bassin versant Ma-
tapédia-Restigouche. Mme Kristina Michaud et M. Pascal Bérubé, députés, ainsi qu’André Hallé et 
fils Ltée de même que Garage J.M. Villeneuve Inc., apportent quant à eux leur soutien financier au 
projet. 

 

Source et entrevue : 

M. Joël Tremblay, directeur général et greffier-trésorier  
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Amqui, le 29 août 2023. La MRC de La Matapédia et la SADC de La Matapédia annoncent l’ou-
verture de la période d’inscription en vue du prochain Salon des artistes et des artisans de La Ma-
tapédia qui aura lieu les 4 et 5 novembre 2023 de 10 h à 17 h au Centre multifonctionnel (église) 
de Lac-au-Saumon. 26 exposants y seront réunis et vous présenteront leurs créations. 

 

Les personnes souhaitant s’inscrire doivent se procurer le formulaire d’inscription sur le site Inter-
net de la MRC de La Matapédia (www.mrcmatapedia.qc.ca) ou sur la page Facebook du Salon au 
www.facebook.com/saamatapedia. Elles peuvent aussi obtenir la documentation en communi-
quant directement avec les organisateurs de l’événement.  

 

La date limite pour faire parvenir le dossier d’inscription est le 30 septembre 2023. Le paiement 
total de l’inscription doit obligatoirement être transmis en même temps que le formulaire.  

 

Les personnes souhaitant des informations supplémentaires peuvent s’adresser à Madame Karine 
Lévesque de la MRC de La Matapédia, membre du comité organisateur, au 418-629-2053, poste 
1036 ou à culture@mrcmatapedia.quebec. Il lui fera plaisir de répondre aux interrogations.  
 

Source et entrevues :Karine Lévesque, conseillère en développement culturel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le Salon des artistes et des artisans de La Matapédia a accueilli près de 1000 visiteurs en 2022. 
Vingt-quatre exposants étaient pour l’occasion réunis au Centre multifonctionnel (église) de Lac-

au-Saumon.  
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LA MRC DE LA MATAPÉDIA À LA JOURNÉE CARRIÈRE  

DE LA FACULTÉ DE MÉDECINE DENTAIRE DE L’UNIVERSITÉ LAVAL 

 

Amqui, le 6 septembre 2023. Le 31 août dernier, Ihsan Najy, coordonnateur en recrutement et rétention à la MRC de 
La Matapédia, a représenté notre région à la journée carrière tenue par la Faculté de médecine dentaire de l’Université 
Laval. Plus de 125 étudiantes et étudiants au doctorat en médecine dentaire ont participé à l’événement. Une trentaine 
d’entre eux ont manifesté un intérêt pour La Matapédia et seront conviés à un séjour exploratoire organisé par Place aux 

jeunes de La Matapédia, dont l’agent de migration Dérek Plante a aussi participé à la journée. 

 

Les efforts de recrutement dans ce domaine sont d’une grande importance puisque la région vit une pénurie de den-
tistes et d’hygiénistes dentaires, ce qui réduit l’accessibilité aux soins dentaires. Des revendications conjointes à ce sujet 
ont récemment été faites auprès du gouvernement par l’Association des chirurgiens dentistes du Québec et le député de 

Matane-Matapédia Pascal Bérubé. 

 

« Je suis étroitement en lien avec les professionnels en soins dentaires de la région. Les difficultés de recrutement dans 
ce domaine ne sont pas nouvelles, mais la problématique risque de se maintenir, notamment à cause de départs à la 
retraite. Nous redoublons donc d’efforts afin de contribuer au recrutement de nouvelles ressources », a commenté M. 

Najy. 

La MRC de La Matapédia, par son coordonnateur en recrutement et rétention, appuie et soutient les employeurs mata-
pédiens dans leur recherche de main d’œuvre. Les entreprises et organisations matapédiennes, tous secteurs confon-
dus, qui ont des postes à pourvoir sont invitées à communiquer avec Ihsan Najy afin de profiter gratuitement de ses ser-

vices. 

Source et entrevue : M. Ihsan Najy, coordonnateur en recrutement et rétention 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ihsan Najy, coordonnateur en recrutement et rétention à la MRC de La Matapédia, a participé à la journée carrière de la Faculté de 

médecine dentaire de l’Université Laval le 31 août dernier. 
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ENTRÉE EN VIGUEUR DU PLAN DE GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES 
CONJOINT 2023-2029 DES MRC DE LA MATAPÉDIA ET DE LA MITIS 

 

Amqui et Mont-Joli, le 30 août 2023. C’est avec enthousiasme que les MRC de La Matapédia 
et de La Mitis annoncent l’entrée en vigueur du Plan de gestion des matières résiduelles (PGMR) 
conjoint pour les années 2023 à 2029. Cet outil de gestion régional est le fruit de deux années de 
démarches et de consultation. 

 

Le PGMR est un outil régional intégré, concerté et dynamique qui doit couvrir l’ensemble des 
secteurs générant des matières résiduelles (secteurs résidentiel, industriel, commercial, institu-
tionnel et de la construction). Le contenu du PGMR respecte les éléments prévus par la Loi sur la 
qualité de l’environnement et est cohérent avec les orientations et objectifs de la Politique québé-
coise de gestion des matières résiduelles et de son plan d’action.  

 

La révision des PGMR doit se faire aux 7 ans. Les précédents PGMR des MRC de La Matapédia 
et de La Mitis ayant été révisés en 2016, une nouvelle révision était requise. En raison de la simi-
litude des territoires et du partage de ressources, il a été convenu par ces deux MRC de faire un 
PGMR conjoint pour la période 2023-2029. 

 

Les MRC de La Matapédia et de La Mitis envoient annuellement à l’enfouissement environ 
14 100 tonnes de déchets, représentant 395,5 kg/habitants (Québec : 716 kg/hab., Bas-St-
Laurent : 498 kg/hab.). Chaque année, il est estimé que 41 776 tonnes de matières résiduelles 
ont été générées dans ces MRC avec un taux de récupération de 52,8 %. 

 

Le PGMR conjoint 2023-2029 énumère des objectifs régionaux en gestion des matières rési-
duelles et des priorités locales.  

 

  

Performance 

actuelle 

(kg/habitant) 

Objectifs 

(kg/habitant) 
Objectifs visés 

Élimination 395,5 355,95 Diminution de 15 % 

Matières recyclables 133 139,65 Augmentation de 5 % 

Résidus alimentaires et résidus 
verts 

30,4 72,5 

Augmentation de 50 % du résidentiel et début de 
collecte des ICI (industriel, commercial, institution-

nel) 

Résidus de CRD (construction) à 
l’élimination 

11,0 9,4 Diminution de 15 % 

Résidus de CRD (construction) 
récupérés dans les écocentres 

104,9 110,2 Augmentation de 5 % 

Boues municipales - - 
Recycler 100 % des boues d’épuration et de fosses 
septiques dont la qualité le permet 
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Priorités locales 2023-2029 

 

Maximiser le détournement de l’enfouissement de la matière organique sur l’ensemble du territoire 
par l’amélioration de la performance de tous les secteurs. 

Optimiser la gestion municipale des matières résiduelles en entamant une réflexion sur la synergie 
locale et la cohérence territoriale. 

Être à l’affût afin de saisir les opportunités d’économie circulaire et d’innovations pouvant s’appli-
quer ou se développer sur la réalité du territoire.  

 

Afin d’atteindre ces objectifs et de répondre aux priorités locales, 44 mesures sont proposées. Par-
mi elles, on remarque la poursuite de l’implantation de la collecte des matières organiques dans 
les industries, commerces et institutions (ICI), la promotion du zéro déchet et des principes des 
3RV-E (réduction, réemploi, recyclage, valorisation, élimination), l’optimisation de la gestion des 
matières résiduelles, l’évaluation de la faisabilité du regroupement de certains services, et la conti-
nuation de l’analyse du projet de Multiplateforme de gestion des matières résiduelles de Saint-
Moïse. 

 

« Nous croyons fermement qu’amener notre collaboration à un autre niveau, par un PGMR con-
joint, aura un impact positif sur l’atteinte de nos cibles. Ultimement, cette concertation contribuera 
à une gestion cohérente de nos matières résiduelles, à une réduction des déchets ainsi qu’à la 
consolidation de notre position de tête au Bas-Saint-Laurent en tant que MRC générant le moins 
de déchets par habitant », ont commenté Mme Chantale Lavoie et M. Bruno Paradis, préfets des 
MRC de La Matapédia et de La Mitis. « Les organisations municipales font face à des défis ma-
jeurs en matière de gestion des matières résiduelles et la mise en commun de nos efforts, qui dure 
déjà depuis plusieurs années, nous aidera à les surmonter », ont-ils conclu. 

 

Le PGMR conjoint 2023-2029 des MRC de La Matapédia et de La Mitis peut être consulté sur le 
site internet de la RITMR Matapédia-Mitis (ecoregie.ca/PGMR) et sur ceux de la MRC de La Mata-
pédia (mrcmatapedia.qc.ca) et de la MRC de La Mitis (mrcmitis.ca). 

 

 

Source : Vincent Dufour, coordonnateur en gestion des matières résiduelles  
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2E ÉDITION DE LA FERIA : VENEZ FAIRE LA FÊTE! 

 

Amqui, le 31 août 2023. La Feria est de retour! Le samedi 16 septembre, toute la population ma-
tapédienne est invitée à une soirée festive gratuite qui aura lieu au centre communautaire de Saint
-Damase et qui vise à souligner la présence et la contribution des travailleurs étrangers tempo-
raires qui oeuvrent au sein de différentes entreprises de La Matapédia, notamment dans le secteur 
agroalimentaire. 

 

L’événement débutera à 20 h et prévoit une soirée dansante aux rythmes du monde avec DJ pré-
cédée d’un spectacle de Ramon Chicharron. Multi-instrumentiste d’origine colombienne, Ramon 
Chicharron prône l’alliage des genres et des identités et l’effacement des frontières. Sa musique 
accrocheuse, marquée par des rythmes entraînants et des influences latines et caribéennes, est 
une invitation au voyage. Son album « Pescador de sueños » lui a mérité le Félix « Meilleur album 
– Musique du monde » au Gala de l’ADISQ 2021 ainsi que le prix « Meilleur album de l’année » 
aux Latin Awards Canada 2021. Son plus récent album, « Destello de estrellas », a été lancé en 
2022. 

 

Afin de faciliter les déplacements, un service gratuit de navette est organisé. Le départ se fera de 
Causapscal et des arrêts seront faits dans les municipalités situées le long du trajet vers Saint-
Damase. L’inscription à la navette est obligatoire au 418-629-2053 p. 1024. 

 

« Nous sommes très fiers d’accueillir Ramon dans La Matapédia, lui qui rentrera tout juste d’une 
série de concerts en sol américain. Une chose est certaine, le public va danser! », a souligné Isa-
belle Pinard, conseillère en développement, promotion et attractivité à la MRC et organisatrice de 
l’événement. « En plus d’être une occasion de festoyer, la Feria souhaite briser l’isolement des tra-
vailleurs et leur permettre de tisser des liens avec les Matapédiens », a-t-elle conclu. 

 

L’événement est organisé par la MRC de La Matapédia avec la participation financière du minis-
tère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration dans le cadre du Programme d’accom-
pagnement aux collectivités. ¡Bienvenidos a todos! 

Source et entrevue : Isabelle Pinard, conseillère en développement, promotion et attractivité 

 

 

 

 

 

Ramon Chicharron se produira le 16 septembre dans le 
cadre de la deuxième édition de la Feria. (Photo : Ma-

wuko) 
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« Le mois VERT»  

Par  Vincent Dufour 

Le Mot vert du mois – « Les consignes ne sont pas qu’à l’école! » - Septembre 2023 

 

Bonjour à toutes et tous, 

 

L’habitude de rapporter ses canettes et ses bouteilles pour avoir son 5 à 10 ¢ en consigne est bien 
implantée depuis plusieurs années. Parce qu’il offre un meilleur taux de recyclage comparative-
ment à la disposition dans le bac bleu, le gouvernement du Québec travaille depuis 2020 à la mo-
dernisation de la consigne qui débutera enfin cet automne. Qu’est-ce que ça implique? 

 

D’abord, comme pour le recyclage, la modernisation de la consigne implique la mise en place 
d’une Responsabilité Élargie des Producteurs (RÉP). Ça veut dire que les responsables de la mise 
en marché seront également responsables de la fin de vie du produit. L’Association québécoise de 
récupération des contenants de boissons (AQRCB) a été désignée comme représentant des pro-
ducteurs afin de mettre en œuvre ce chantier. 

 

À terme, la nouvelle consigne de 10 à 25 ¢ visera tous les contenants de boissons (jus, lait, alcool, 
etc.) en verre, plastique ou métal de 100 ml à 2 litres. Ce changement se produira en deux 
phases : 

Phase 1 – À partir du 1er novembre 2023 : 

Contenants visés : contenants de bière et de boissons gazeuses et contenants d’alumi-
nium (ex. : canettes de jus, de cidre ou d’eau pétillante); 

Minimum de 1 200 lieux de retour à travers le Québec; 

 

Phase 2 – À partir du 1er mars 2025 : 

Contenants visés : tous les contenants de boissons de type « prêt-à-boire » de 100 milli-
litres à 2 litres; 

Minimum de 1 500 lieux de retour à travers le Québec; 

 

C’est encore inconnu où seront les points de dépôt, mais des projets pilotes ont eu lieu à l’été 
2021 chez plusieurs épiceries et SAQ de la province. Ce que l’on sait est que la gestion des conte-
nants devrait se faire par machines gobeuses dans la majorité des lieux de retour. 

 

Est-ce qu’on devrait déjà garder nos contenants pour avoir l’argent? C’est une bonne question! On 
ne connaît pas encore les détails à savoir si les contenants vendus avant la mise en œuvre du 
nouveau système pourront être admissibles à la compensation.  

Nous suivrons ce dossier pour vous. À la prochaine! 
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 �� LE JUDO : UN SPORT POUR LA VIE  

Vous recherchez bien plus qu'un simple club de sport ? Vous aspirez à rejoindre une communauté 
chaleureuse et engagée où les valeurs de camaraderie, d'entraide et de respect sont au coeur de 
chaque séance ? Ne cherchez pas plus loin, car vous avez trouvé votre chez-vous au sein du Club de 
Judo Amqui !  

Nous sommes fiers de cultiver une atmosphère unique, où l'apprentissage se fait avec enthousiasme et 
plaisir. Chez nous, le judo est bien plus qu'une simple pratique sportive, c'est un moyen d'apprendre et 
de grandir ensemble, tout en s'amusant.  

Ce qui rend notre club vraiment spécial, c'est notre équipe d'entraîneurs passionnés et dévoués. Tous 
bénévoles, ils mettent leur expertise et leur amour du judo au service de votre progression. Leur enga-
gement envers votre réussite et leur désir de transmettre les valeurs fondamentales du judo font de 
chaque séance un moment privilégié.  

Rejoindre notre club, c'est :  

�� Évoluer dans une ambiance bienveillante et respectueuse, où chaque membre compte.  

�� Apprendre le judo par le jeu et la convivialité, en mettant l'accent sur le plaisir de pratiquer.  

�� Développer des compétences physiques, mentales et émotionnelles qui vous serviront dans 

toutes les facettes de la vie.  

�� Forger des amitiés solides et durables au sein d'une communauté unie par les mêmes valeurs.  

�� Bénéficier de l'expertise de nos entraîneurs bénévoles, passionnés et dévoués.  

Rejoignez-nous dès maintenant et plongez dans l'univers captivant du judo, où l'apprentissage et la 
croissance personnelle se font dans la bonne humeur et le respect mutuel. Inscrivez-vous pour une ex-
périence unique, où chaque séance est une étape vers le développement de soi, le dépassement de soi 
et la création de liens exceptionnels  

�� Votre aventure judo commence ici ! Rejoignez-nous dès aujourd'hui et découvrez le pouvoir de 

la camaraderie, de l'entraide et du respect au sein du Club de Judo Amqui. Nous avons hâte de vous 

accueillir à bras ouverts ! ��  

Information et inscription : 418-330-2769  

egendron19@hotmail.com  

https://fr-ca.facebook.com/clubdejudo.damqui/  
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« NOS COMMANDITAIRES»  
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@materiauxgouellet  · Matériaux de construction  
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